

Article de Marie-Isabelle Rochon, paru le 31 mars sur : <https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2151575/adoption-parent-antecedents-familiaux-genealogie>

Des postes coupés dans les services aux personnes adoptées au Québec



En juin dernier, 59 personnes ont été embauchées dans quatre CISSS et CIUSSS de la province pour pouvoir mener des recherches d'antécédents familiaux. À compter du 1er avril, 17 postes seront abolis. - PHOTO : GETTY IMAGES/ISTOCKPHOTO / KCSLAGLE

Au Québec, les personnes adoptées en quête de réponses sur leur famille d'origine pourraient devoir attendre plus longtemps. Radio-Canada a appris que 17 postes destinés à la recherche d'antécédents familiaux seront abolis à compter de mardi.

Depuis le 8 juin 2024, les personnes adoptées peuvent obtenir le nom de leurs parents biologiques, même si ceux-ci avaient auparavant imposé un veto sur leur identité. Les noms des frères, des sœurs et des grands-parents peuvent aussi être retracés.

Pour répondre à ces changements prévus dans la loi, au moins 59 personnes avaient été embauchées dans quatre CISSS et CIUSSS de la province pour pouvoir mener des recherches d'antécédents familiaux.

Mais voilà qu'à compter du 1er avril, soit à peine 10 mois après leur embauche, 17 de ces postes à temps plein et à temps partiel seront coupés.

Ariane* (nom fictif), une employée d'un des pôles de recherche ayant accepté de témoigner sous le couvert de l'anonymat, explique qu'elle était bien au fait que son emploi était temporaire, mais qu'elle ne s'attendait pas à ce que des coupes soient annoncées après seulement quelques mois.

On s'est fait dire qu'on serait embauchés pour quelques années. On a changé nos plans pour cet emploi, souligne-t-elle.

Ariane déplore surtout que les recherches risquent de prendre encore plus de temps pour de nombreux usagers qui ont attendu toute leur vie une réponse. Une grande partie des dossiers, ce sont des gens qui cherchent depuis les années 1970. On voit toutes les notes chronologiques, toutes les lettres qu'ils ont envoyées aux intervenants, les démarches qu'ils ont faites pour trouver [un nom].

Les intervenants qui travaillent dans la recherche d'antécédents familiaux peuvent travailler à des dizaines de dossiers en même temps, car il faut parfois attendre des semaines, voire des mois, pour recevoir des réponses des autres instances gouvernementales du Québec, de celles d'autres provinces et même parfois de l'international.

Au Québec, entre 1920 et 1972, près de 300 000 enfants ont été confiés en adoption. À l'époque, beaucoup de mère célibataires ont donné de faux noms, ce qui complique aussi de nombreuses recherches.

La présidente de Mouvement Retrouvailles, Caroline Fortin, se dit déçue des coupes annoncées, alors que le personnel embauché en juin dernier commençait à développer une expertise des procédures et des démarches parfois très longues et complexes.

Les gens adoptés attendent depuis longtemps. Ils étaient contents d'avoir cette nouvelle loi-là. Puis là encore, il faut qu'ils attendent. Mais ils sont vieillissants, alors ils ont peur de mourir sans avoir eu l'identité de leurs parents d'origine.

Une citation de Caroline Fortin, présidente de Mouvement Retrouvailles



Caroline Fortin, présidente et coordonnatrice provinciale de Mouvement Retrouvailles

PHOTO : RADIO-CANADA

Le ministère de la Santé et des Services sociaux (MSSS) et Santé Québec n'ont pas été en mesure de dire combien de dossiers avaient été ouverts pour l'ensemble du Québec depuis le 8 juin 2024 pour des demandes liées à la réforme du droit de la famille en matière de filiation.

De son côté, le CISSS de la Montérégie-Est a répondu que pour son propre pôle de recherche, entre le 8 juin et le 25 mars, 1006 dossiers ont été reçus et 392 d'entre eux ont été traités. Cent quarante-six demandes sont en traitement et 468 dossiers n'ont pas encore été traités.

Le CISSS de la Montérégie-Est ajoute que toutes les demandes d'utilisateurs ayant un état de santé précaire ont été traitées ou sont actuellement en traitement.

Coupes au 1er avril 2025

Pôles de recherche d'antécédents familiaux	Postes coupés	Total d'employés dédiés à la recherche d'antécédents familiaux
CISSS de la Capitale Nationale	10	19
CIUSSS de l'Ouest-de-l'Île-de-Montréal	4	11
CISSS de la Montérégie-Est	3	10
CIUSSS du Centre-Sud-de-l'Île-de-Montréal	0	19

Source : CISSS de la Capitale-Nationale, CIUSSS de l'Ouest-de-l'Île-de-Montréal, CISSS de la Montérégie-Est, CIUSSS du Centre-Sud-de-l'Île-de-Montréal

Le pôle de recherche du CISSS de la Capitale-Nationale répond que huit des dix postes coupés étaient occupés par des retraités embauchés à temps partiel. La phase de transition étant terminée, les ressources ont été ajustées au service des retrouvailles et nous pourrions réévaluer la situation selon l'évolution des demandes, précise-t-on.

Seul le CIUSSS du Centre-Sud-de-l'Île-de-Montréal compte garder l'ensemble de ses 19 employés à son pôle de recherche d'antécédents familiaux.